



うことで、入れたような次第でござります。

○寺本麻作君　もう一点だけ、まあお詫びをいたしまして、この意見の分れた部分でないということはただいまの御答弁で了承いたしました。

あまり例もなかつたというようなこと  
で、ことに機構簡素化といふよくな点  
から一人減らして奇数の五ということ  
にしたわけでござります。

なるということにつきましても、いろいろ検討したのでございますが、すでに一般の労働委員会、中央労働委員会、地方労働委員会、これらおきまし

だつたら、それこそ一つ再考いただければ話が円滑に進むからその方が万事よろしい、だから一つぜひと願いしたい、こういう建設的、きわめて進歩的な御意見を申し上げたつもりなんですが、それをまた寺本委員がここで包括的なんといらうまい言葉で全部それは審議されたものと認めるような御発言があると、またこれは話が少しややこしいことになるのですが、この辺で一つ大臣はその点については一つまあ考えるというふうになれば、これは話が

ていただくのが一番まとめるやすいものではないか、こういうことで原案を作つたわけであります。ですからどうぞ一つその点を御了承願いまして、御賛成をお願いいたしたいと思います。

○大和与一君 もう一つ。そななると、やはりきのうおっしゃつた大臣の私に対するお答弁と、労政局長のお答弁は明らかにもうはつきり食い違つているわけです。大臣はまとまつたものだけを取りまとめたのだからとおつしやる。それで私は、そのまとまつたうちというのは二つの審議を労政局長

に記載されている者のうちから両議院の同意を得て、使用者委員は公、共企、團體等の推薦に基いて、労働者委員は労合の推薦に基いて、内閣總理大臣が任命する。」と、こういふように書いてあります。が、この「公益委員は労働大臣が使用者委員及び労働者委員の意見をもって成した委員候補者」ということになつて、倉石労働大臣がこの改正でいよいよ実施される場合には、この意見を聞く、というのは具体的にどんな聞きようをするのですか。それでそれだけの程度入れるのですか。具体的に私はそれを知りたい。

# 院某社の仕組がことじゆくははいはい

ないかというような御指摘がありました。承わっておつて、なるほどそうだ  
ということを考えたわけであります

のじゃないかということで、すでに例を挙げていますので、その点につきまし

○國務大臣(倉石忠雄君) 考えます。  
○大和与一君 その例の委員の構成と  
議ををしていない、審議会では、明らか  
に審議をしていない。だからそりなる  
に、三七〇に且つ四十、二〇〇

まあ話題くらいにはなつたような気がする、この程度の速記録だつたと思います。そうすると違つたままでこれは強引に押し切る、こういうことになりますかね、これは。

○國務大臣（倉石忠雄君）事務的にはとにかくいたしまして、あとで必要なれば事務当局から申し上げますが、私どもとしては大事な仲裁委員の選任でござりますから、両者の御意見を十分承わって、そうして納得のいくよう御説明を申し上げて、そうしてしかる上にその名簿を国会に提出をいたしました

の法律によって、調停委員会の調停委員の各側の数字の最大が三であります

た議事録は消えていないわけです。寺  
文書室へ

を固執しないで、委員会の構成は五・五・五、あるいは常任ということがそんなどいやがつたうさんでも、こや

話し申し上げましたような経過で、たとえば四条三項などでも、まとまらない点はまとまらないなりに法体系を整えていくより仕方ない、こういふよ

○委員外議員（永岡光治君） そらしまして、たとえばですね、五人の委員をこれで——かりにこの法案が通るとなると——選ぶわけですが、おそらくあ

できるということになりますので、むしろ数字としては、平林さんの議論を

い大臣と同じ、まだまつたものが出で、なので、それで私はそうさつを再考の余地ござりますまい。

はいろいろお話をいたしましたが、まあ今回の原案の程度で一つしんばら頼みたい、こう思つております。

りますかどうか、お伺いしたい。

かいうことを言つてゐるのじゃなく、し上げましたようなことでして、まあ

の点に多少関連しますけれども、数の問題はこの際……。任命の形式です

それを合せれば三・三・六、それもいい

持はないということを本会議でちゃんとことこの法全体をまとめるために

意見をきいて作成した委員候補者名簿

しかしそれは労使の委員の御意見で、

あるいは三倍という御希望があれば三倍出していいと思いますし、まあ倍程度あるいは倍以下で大体その中から一応これは賛成だというふうに、御意見がいただけるのじやないかというふうに考えております。

○委員外議員(永岡光治君) そういたしますと、たとえば労働大臣が一応案を用意するつであります、何人かは。そ

起りますので、やはり一般の労働委員会がやっておりますように、法文通りに労使の委員の意見を聞くと、しかしながら意見を聞くとはござりますけれども、十分に聞いて、御反対の分はこれは理してはとうてい委嘱はできないものじやなかろうかというふうに考えておられます。

方とも最終的決定としてこれに服従しなければならず、「まあここまではできました」と同じです。「また、政府は、当然裁判が実施されるように、できる限りの努力しなければならない。」といううれしさを入れられた精神ですね。具体的にどういうふうに運用されるのか。私はたとえば裁判が出てたと、国鉄の調停審査に付しましてですけれども、月額二二

用ではまかなえないといふような場には、これは政府としまして補正予を組むということにもなり、しよう。いろいろそのときのケース、ケースによつて違うかと思ひます。が、要是その企業体の運営、経理内等を勘案して、できるだけの努力によつて裁定が実施されるようになります。

でございます。五塊業につきましては、款項が分れておりますので、こちら流用を認められた款項に限る、ういうことになるわけでございまが、実質的には事業勘定はほとんど本にまとめられておりますので、法的にいって移流用できる範囲といふのは非常に広いものであると思いま

まも律ニすこのて

○政府委員(中西實君) 具体的の場合  
の中にこれは非常に困るのだと、この人はだめですよと、かりに労働者側委員の方からそれがあつた場合には、それは削りますかどういたしますか。

意見を聞くということは単なる参考意見が非常に強い反対の意見であるならば、そういう反対のものについて

円のベース・アップしろと具体的に出たと、その際にどう……しかもその結果予算は足りなかつたと、給与予算は二千円をまかなうだけの給与予算が組まれていないと、こういう際にどうい

○委員外議員(永岡光治君) そうい  
しますと、従来でも予算上の流用を許  
めて私は実施をしておったのではな  
かと思うのですが、その点はどうで  
か。その点はどう変ったのでしょと

○委員外議員（永岡光治君） 今の答  
をもつていたしますると、三公社す  
しては実質上项目的制限というもの  
ないから、これは青空と同じこと  
と、こういうことになるわけですね

は。だはつ弁

になりますとなかなかむずかしいです  
が、もう絶対いけないといふようなの  
はまずそれを無理々々ということは、  
これはこの委員会の性格からいいまし  
て無理ぢやないかと思います。  
○委員外議員(永岡光治君) そういう  
ことになりますと、結局は意見を開く  
といふても、この意見を聞くといふの

はこの候補の名簿から一応除くところになる。こういうようですね。もう一度その点を明確に私は御答弁いただきたいと思います。

○政府委員(中西賛君) これは非常にまあこの間から御心配が強いよってござりますけれども、しかしこの委員会の性格をお考えいただければ、そんな

○政府委員（中西實君）　その際の経験の実情によつていろいろ違うかと存りますが、しかし三十五条でこの条文がございましたのは、一つは、従来からももちろん仲裁裁判は政府においても尊厳すべき筋合のものでござりまする

○政府委員(中西實君) 従来は給与の額といふのがありますて、これにひかれる場合にはすべて不可能だといふことで、流用の問題なく国会に付議しなければならないということになります。今度の改正によりますれば、十分ない限り流用が認められる場合、

そうすると、そこで制約を受けるの  
一体何か。制約を受けるのは、一体何  
とこういうことになるのですが、そ  
の移流用してはならないといふその  
約が出る場合は、どういう場合でしょ  
うか。移流用で限界が出てくると思  
いますが。

は——従来推薦されておりましたね、両者の意見を聞いておりまして、相当強く反映されておったわけですが、従来、この改正前と大体同じような意向ですね。数は五人であるけれども、形式は若干違つてくるけれども、精神は従来と同じように運用されていかれるものと、こう理解してよろしゅうございますか。

に一方的な無理な委嘱はあり得るはずはないのでございまして、非常に強い御反対があれば、そういう方を任命してもこの委員会の運営はできないし、労使の信頼を得ない委員会などは存在価値もございません。その点の御心配はなかろうかと思っております。

○委員外議員(永岡光治君) なおこれには心配ありますけれども、われわれ

が、今回委員会の制度も変り、また委員の任命方式も変り、形式的にも権限が高まり、実質的にもりっぱな人が任命されるというようなことで、いよいよさらには政府としましては裁定が実施されるようになります。従つて、これとさらに具体的には付則の方にござりまする給付

○委員外議員(永岡光治君) そこで今からお尋ねいたしますが、今御答弁になりました予算上の移流用といふのはどの程度をさすのですか、これがは現用を認めますると実施可能となることになりますし、給与額をこなしてでもこれは国会の補正を待たずして実施できるということになるわけですがあります。

○政府委員(中西實君) 一番の制約  
本来の企業運営、これに支障が生  
る、それ以上の限度をこえた移流用  
いものは、これはやはり許さるべ  
じやなかろう。こういうふうに思  
す。

○政府委員(中西賀平) この法文の方式でいきたいと思います。従来は法文はともかくとしまして、たとえば調停委員会のごときは労使の委員の同意といふふうに現行はなつておりましたが、そのうしろの組合の御意向等を非常に聞いてやつておったようなこともあります。ですが、これは非常なる混乱が

の信頼をする労働大臣その他でありますから、ぜひただいまの御答弁のように、十分これを運営してもらうように特に要望いたしております。

もう一つ、これもすでに質問がされたかと思ふのですけれども、改正の三十五条の委員会の裁定の問題ですが、「委員会の裁定に対しは、当事者は、双

総額をこえる裁定の場合に、一般会計法規による手続、従いまして、できるだけ費用の運用に保障のない限り実際に金の足りない分は運用等によりまして実施できるよう努める。しかしながらたとえば非常に多くつておる従つて給与に回し得るものがある、ただししかし予算上に額がない、で、達

の移流用の対象になる款項目にいろいろあります。○説明員(石黒拓朗君) 三公社につきましては、各項目にかかわらず流用が一般的に認められておりますから、法律的に申しますならば、移流用の許される範囲というものはございません。もっぱら事業経費ということになるのであります。

した表現で、おそらくどういふもの  
もこれは支障があるのだと言つてしまふ  
えばそれでおしまいになつてしまふ  
ですね、一にかかつてこれは経営者たち  
局の自由裁量にまかせなければならぬ  
ということになつてしまつて、非常に  
幅の広いものになつてしまつて、運用  
によつては全然出されないし、運用は

よつては、十分そのまま国会の審議を待たずして全部できると、こういうことになると思うのですが、何か、その辺のところを制限されるような何らかの方法はないのでしょうか。どういう方法でこの際は、それは運営上支障があるとかないといふ判定は、たとえば調停仲裁委員をしてやうかね、仲裁委員といふものが、これはたとえば電公社についてはこれをのんでも經營に支障がないじゃないか、ところが公社の方ではあると言ふ、その際には仲裁委員会の意図は通らずに公社の意向が生きてくるのか、それとも仲裁委員会の認定が生きてくるのか、どちらになるのですか。それは非常に私はむづかしいと思うのですがね。

○政府委員(中西實君) おっしゃるよう、認定は非常に困難な場合がございます。そこで、その際のやはり事業運営と仲裁裁定の尊重とのかね合いの問題でございますが、その際に、今度の改正による政府の努力義務というようなものも非常に精神的に生きてくるのやうなからうか、従ってこの裁定を実施するについての適用は、行政管理をもままして、法規裁量ではございませんけれども、しかしながら非常に法の趣旨からいまして裁定に当つては羅東を受けるということは確かだらうと思います。

○委員外議員(永岡光治君) これは実に私はむづかしい条文の解釈になると、それが実際に会計を預かつて思ふのですが、実際に会計を預かつているものの立場から検討してみると、

であるようでもあるし、全然できなくなるおそれもある法律の解釈になつてくるわけですが、そこで端的に一つの例を取り上げてお尋ねしてみたいので

すが、この五現業の場合について、実際法律上これが移流用できないといふような制限をされることはないなどない。待たずして全部できると、こういうことになると思うのですが、何か、その辺のところを制限されるような何らかの方法はないのでしょうか。どういう方法でこの際は、それは運営上支障があるとかないといふ判定は、たとえば調停仲裁委員をしてやうかね、仲裁委員といふものが、これはたとえば電公社についてはこれをのんでも經營に支障がないじゃないか、ところが公社の方ではあると言ふ、その際には仲裁委員会の意図は通らずに公社の意向が生きてくるのか、それとも仲裁委員会の認定が生きてくるのか、どちらになるのですか。それは非常に私はむづかしいと思うのですがね。

○政府委員(中西實君) 移流用をあらかじめ制限している項目につきましてはこれは補正予算によらなければなりません。その移流用を禁止している費目につきましては、これは公社、現業によって違ひますので、なおその費目についてお答えの必要がございましたら、さらに説明員から御説明いたさせます。

○委員外議員(永岡光治君) それでは規定されていると思うのですが、そのときの大蔵大臣の一任で、いや、そろ

と相談すれば、移流用を認める項目が規定されていると思うのですが、そのときの大蔵大臣は一度、これについて移流用の制限

をもつて認めるだけであつて、大蔵省は、主務官庁からそろい申出があれば、は

じたと思ひ。從来そういう方針で、会計春季の一時金の場合でも、私はおそらく給与総額はこえていると思うのであります。こえてる結果になつてゐると思うのです。そういう場合には、大蔵大臣と相談をして、大蔵大臣がよろしい

とへることでその移流用を認めておつたと思う。從来そういう方針で、会計法上もそなつておりますが、私の聞

きたいのは、たとえば郵政事業のあるいは林野事業にいたしましても、この費

目はこういたしたい、こう考えてお

る、ところが大蔵省の方でそれは困る、そういう移流用をされては困る、

こういうことがしばしば言われてきて

いるので、この点は実現できなかつた

ことがあります。従つてこの解釈していいのですね。

○政府委員(中西實君) 会計の一般原則ははずれないのであります。従つて

はつきりこの予算総則ではありますのであります手続によつてやる、こういうことになります。

○委員外議員(永岡光治君) たとえば

昨年の暮れの場合、○・二五ですか、増額いたしましたけれども、これは補

正は組まなかつたはずですね。組んでおるかどうか私忘却ましたが、たしかに組まなくて出したのじゃないかと思う

のですが、その際に、あれは給与総額をやはりこえてると思うのですね。

○委員外議員(永岡光治君) はすれども、その余の分につきましては業績手

てもいいということを言つておられた。そうすると、給与総額はこれでもこそ

組まなければいけない。ただ、全体的に限をするということになると、今度の

場合でも年末一時金の場合、それから

でも、その余の分につきましては業績手当、これは業績手当は給与総額に關係いたしません。その方の分で出してい

ます。

○委員外議員(永岡光治君) それで、もちろんその移流用について從来大蔵大臣が制限いたしております。丁解

得なれば移流用できない。この裁定実施に関する限りは、大蔵省は、主務官庁からそろい申出があれば、は

じたと思ひ。從来そういう方針で、会計法上もそなつておりますが、私の聞

きたいのは、たとえば郵政事業のあるいは林野事業にいたしましても、この費

目はこういたしたい、こう考えてお

る、ところが大蔵省の方でそれは困る、そういう移流用をされては困る、

こういうことがしばしば言われてきて

いるので、この点は実現できなかつた

ことがあります。従つてこの解釈していいのですね。

○政府委員(中西實君) 今のお尋ねでござりますけれども、三千五条の規定によりまして、大蔵当局の考え方といふ

うるものも一段と今おっしゃったような気持にはなると思います。しかしながら必ずやはり大蔵大臣が無条件に封印でござります。それを認められた範囲でござります。それを何でもかんでも業績賞与あるいは裁定実施経費に封印でござりますけれども、三月の予算総則第十二条に認められた範囲でござります。

○委員外議員(永岡光治君) そうなりますと、やはり結局は大蔵大臣の制約を受けるのでありますから、ただ規定

としてこれは申し上げますと、おそらく私は給与総額はやはりそれぞれ相当

なものではございません。

○委員外議員(永岡光治君) 実際の例としてこれは申し上げますと、おそら

く私は給与総額はやはりそれぞれ相当

の問題もありますが、ただいまの御答

え、若干結果的には年度決算をされ

予算をこえていないということを言ふはなされていないと思うのです。そういうふうなことを表向きはこれは給与予算の範囲内ではおそらくあの給与改訂はなされていないと思ひます。しかしそういふことは決算してみれば、正確に積み上げてみれば、給与予算をこえている結果に二十九年度も三十年度もなつてゐると思います。そういうことになぜなつたかといえば、これは大蔵省の方で承認したということになるのです。結果的には、法規はともあれさういうことになる、従来も認めたのであるからして、そういう精神からいふならば、従来認めたことを今後も認めていいといふことになる。従来と変った法律は何かといえば、一々大蔵大臣の承認を得て、大蔵大臣が強い権限をもつてある程度制約されてきたが、しかし今回の改正によつてその大蔵大臣の制約といふものは完全に撤廃され、主務官庁の事業の上に差しつかえないという認定がある限りは、その主管大臣の意向に沿うものと、その通りに承認するといふ形でなければならぬと思ふのですが、この考え方方は私は間違つていないとと思うのですが、どうでしようか。

○委員外議員(木岡光治君) それでは、さらに続けて御質問申し上げますが、三十五条の後段のただし書きですね、「公共企業体等の予算上又は資金上、不可能な資金の支出を内容とする歳費について、第十六条の定めることによる」と、この予算上資金上不可せば、算上又は資金上、不可能な」という場合は必ずいふん從来からも論じられていましたが、ここでもう一度私は明確にしておきたいと思いますが、「予算上又は資金上、不可能な」という意味はどういうことなんでしょうか。私は總額をこえるから予算上これは不可能だと、こういうことにはならないのかつきのどうも答弁のようあります。それから資金上という場合は、それじゃ資金と予算と分けた理由は、体どこにあるかということにもなるわけですが、そこで私は再びこの点を明確にいたしておきたいと思いますが、「予算上又は資金上」ということを具体的にこの理由をもつて支出が不可能な場合といふのを、ある一例で一つうでござりますから、例をあげて御説明いただきたいと思う。

は  
んが、しかし実際問題で  
どう考えられないと思  
います。予算上不  
存じます。この意味は先ほど  
お尋ねの付則にござります  
でございまして、た  
くさん回る裁定が出来ま  
す。できるようになります  
分はすでに不可能であ  
るわけでござります  
○委員外議員(永岡)  
の改正の一番大きな  
のですが、この精神的な  
記されております(1)  
向で明確に出ており  
だと解釈していくで  
干これと違った趣旨  
料にいただいてお  
記されております  
ので、この精神を  
入れられているのか  
ていただきたいので  
○説明員(石黒拓郎)  
しては、答申第五項  
じ精神で立案いたし  
ます。しかしながら、  
に書いてござります  
かされている面もござ  
ういう点は法文上は  
神は同様の気持でこ  
〇委員外議員(永岡)  
様といふことはどう  
私の聞きたいのは、  
これは運用されると  
いのですが。  
○政府委員(中西賀君)  
います。その点にこの  
ように「業績賞与制度」

できるよろに」という、これあたりは、先ほど言いましたように、法文の問題で、じやなく運用上ものつもりでやること、ということです。

○委員外議員(永岡光治君) それでは、もう一つお伺いいたしますが、その年度は業績賞与でカバーできた、次年度はその業績賞与――つまり裁定の実施のために移流用を必要として業績賞与等の財源に手をつけた、それで実施をしたということになると、当然翌年度はそれは給与総額にそのまま反映しますが、その点は間違いないでしょうね。

○説明員(石黒拓爾君) 今のお話は、ベース・アップに本年度は給与総額がないから、業績賞与から一時金で出しており、次年度からというお話をださうと思いますが、その点は、業績賞与と本俸とはどうしても一緒にならない性格のものでござります。業績賞与でまかなくなってしまったならば、これは来年度には絶対尾を引かない。ベース・アップならやはりベース・アップとして本年度中にやつておかなければ来年度に尾を引くことはなりません。もちろん給与総額で来年度やると、約束ならば別でございますけれども、業績賞与で出した実績というものを十二ヵ月で割って、来年それが尾を引いていくというふうにはならないわけでござります。

○委員外議員(永岡光治君) そうする

して、その企業内限りでこれを実施した、ところが翌年度は、それはやはり基本のベースには入らずに、依然としてその業績賞与は、業績賞与の財源として残って、二千円というのは、またあらためて再出発して移流用しなければならぬと、こういうことになるということですか、そうですか。そうしますと、この移流用といふものは、業績賞与と給与総額というのはどういうことになるのでしょうか。業績賞与、これは移流用できると思うのですが、移流用できないということになりますか。

○説明員(石黒拓爾君) 業績賞与はほんとうはベース・アップの引きかえなどにする筋合いでないわけで、法律上はベース・アップの見合いの業績賞与というのは出せないことになつておるわけござります。それがたまたま業績が上つて、業績賞与は当然出るべきなんだけれども、それを業績賞与引きかえに組合が了解しておこなつて、こういうことはあり得るのでございますが、その場合業績賞与として出せば、法律上は翌年度には絶対に尾を引かないことは先ほど申し上げました通りであります。ですから業績賞与の財源といふようなお話をございましたが、これは建前から申しますと、業績賞与は、財源はございません。予算の項目上、業績賞与という項目はないので、年度末になつて、能率向上の結果、金が余ればその一部が業績賞与として出る、業績賞与の移流用といふ問題は起る余地がないかと思います。

○委員外議員(永岡光治君) この移流用の問題については、いづれこれは将来いろいろ問題にならうかと思いますので、この際さらに詳しく質問いたしま

しておらぬといふ問題でもなからうかと思ひますので、要は、精神が、政治活動の制限はつけるべきであるとして、私は倉石労働大臣にお尋ねして、それは仮定の問題であるから答弁できないと、しかし公務員には政治活動の制限はつけるべきであるとして、こういう答弁がありました。が、数日前の新聞によりますと、自民党の方から、特定局長を特別職にして、政治活動の自由を、つまり政治活動の制限を撤廃するということになつておるのであります。が、これについあなたは、この前の答弁からすると、これは反対といふことになりますが、鳩山内閣としては、これは賛成なんでしょうか、反対なんでしょうか。しかもあなたは、公務員制度に關係しておる、しかも行政管理庁長官も今回は分担されるようになつておりますが、どういうお考えでござりますか。その点を一つここで重ねて御所見を承りたいと思います。

かわされておると、こういう状態であります。  
○委員外議員(永岡光治君) そうする  
と、それを制止される、とあるといふことですが、この前も通信委員会で、  
郵政大臣に質問いたしましたところ、やはり労働大臣と同様の趣旨のこと  
で、私は反対だというようなことを言つておりました。しかしこの点は労  
働大臣は、取扱いはどういうようになりますべきだということは一致しておると、  
同じ公務員の立場で、つまり特定局長と  
という名前だけれども、これはやはり普通局長と同じですよ、私から詳しく  
御説明申し上げるまでもない。全く今  
日は公務員として職を奉じておるわけ  
ですが、そうなりますと、これはもしも  
許されれば、一般の現業の職員とい  
ますか、一般の職員ですね。三公社並  
みの、そういうふうに同じ取扱いを受  
けるべきであるという精神には変りな  
いと思うのですが、その精神はどうで  
すか。つまり特別だれこれにピック  
アップして、それだけに与えるべき筋  
合いのものじゃないと私は解釈するの  
ですが、その点はどうでしょ。

にこの際企労法を適用されておる職員ですね。これにもやはり政治活動の制限は撤廃をして、許すべきではないかと思うのですが、どうでしようか。やはりこれはまだそれには非常に強い反対があるんでしょうか。あるとすれば、一つだけいいんですかが、こないち点が特に心配だから困ると、そういう点があれば、一つその点を明確に御答弁いただきたいと思う。おそらく私はそういうものはないんじゃないかなと思うのですがね。

○國務大臣（倉石忠雄君） 五現業に公労法を適用する方が企業体の形をなしておるんで、企業の形をなしておるんです、その方がいいということ、私も本法を五現業に適用することには非常に乗り気でありましたことは御承知であります、やはり公けに奉ずるという立場に立つておる公務員でありますから、これは現在のやり方が最も妥当であると、こういうふうに考えております。

○委員外議員（永岡光治君） その公けに奉ずるからということであれば、これは国会議員も公けに奉ずるし、それから政務次官も公けに奉ずるし、秘書官もこれは公けに奉するものであって、私に奉するものはだれもないと思いますが、そういう方々はやはり政治活動を許されておる。これを公けに奉するものはこれは郵便局員であろうとも、電話局員であろうとも、鉄道局員であらざれども、これは公けに奉するものであります、なぜ区別をつけるかといふことについての根拠が依然として私には明確でないと思うのですが、ぴつたりこういうわけであるから困るといふ何のなかがないでしようか。

○國務大臣(倉石忠雄君) そのことに  
ついては、前回もしばしばお話し合  
がございましたが、あなたとの間にお  
話し合いがございましたが、私どもは  
やはり、公けに奉公すべき義務を持つ  
ておるもののが国民全體に対して罷業を  
するというようなことはやらない方が  
いいという、こういう考え方であります。  
○委員外議員(永岡光治君) 私は罷業  
をやれと言ふんじやなくて、政治活動  
の自由を許せといふわけです。つまり  
人の応援演説をやってもいいんじやな  
いが、トヲックの上に乗つてもいいん  
じやないか。このことがいけないとい  
う理由が私にはどうもわからないのだ  
が、この際はやはり許すべきではない  
かと、こういうことを申し上げておる  
のですが、罷業権の問題については、  
これについてもこの間しばしば長い間  
にわたって論議をいたしまして、私は  
まだ労働大臣の答弁に対しても渋然とい  
たしておりません。しかしこれはそれ  
ぞ見解の相違ということをございま  
すから、これは私はきょうはこれ以上  
追及いたしませんが、なぜ政治活動の  
自由を許していけないかということにつ  
いて、公けに奉するということであれば、  
だれも公けに奉するんだから、  
せめて国会に、特に給与の問題について  
て例を取り上げますならば、国会の御  
審議を願わなければ、給与の改善すら  
できない、こういう職員に、罷業権は制  
約をいたしたが、それではせめて国会  
に頼もうということになるが、その国  
会について、自分たちの意思を反映す  
るそういう方々に出てもらうための運  
動すらできない。単に自分が意思を表  
示するだけの問題にとどまるというこ

とは、これはどうもはなはだ不合理さを  
わざると思うのですが、むしろ罷免権  
のないような人たちにこそ政治活動の  
自由は許さるべきだらうと思うのです  
が、それが制約されておるということ  
は、まさに本末転倒だと思うのです  
が、こういう点についてなぜ政治活動の  
自由を許されないのか。その点が強い  
にはわからないのです。的確なる強い  
反対理由をもう一つ明確に私は承わり  
たいと思うのです。

○政府委員(中西賛君) これは一般職  
である公務員といふ身分を持っておる  
という限りにおきましては、やはり政  
治的に中立でなければならない。御承  
知のように、一般公務員は分限をの  
他はつきりと身分的にも保障されてお  
りまして、従つて一般職であるといふ  
身分を持つ限りは、やはり政治活動を  
すべきじゃない。これはやはり建前上  
当然かと存じます。

○委員外護員(永岡光治君) 公務員の  
身分を持つておるからといふだけで  
は、これは先ほど私申し上げましたよ  
うに、大臣もそれから政務次官もみ  
な、公務員は一般に奉ずるといふ意味  
を持つておる。だけれどもしそうい  
う理由があるとするとならば、分限はよ  
ろしい。この際は私たちは、もうそぞ  
いう制約は一般の三公社並みの待遇で  
よろしい。身分の保障についてもそこ  
まで組合が下るならば、職員が下るな  
らば、政治活動の自由を与えるのか、  
こういうことです。これが引きかえ  
の条件になりませんか。

○政府委員(中西賛君) 従事しておる  
者がそなりたいということじやなく  
て、やはり國といたしまして、一般公  
務員にしておく方がいいか、あるいは





の法律上における職員として解釈していいんじゃないかというふうにまあ考えるわけなんです。その点を一つはつきりと、従来といふのではなくして、局長の方からはつきりした一つお答えを願いたいと思うんです。

○政府委員(中西實君) それは先ほど申しましたように、従来の解釈というものは、契約上二カ月の期間を定めて雇用するとなつておられます者は、やはり二カ月以内の者だと、従つて繰り返し二カ月以上ずっと雇用されておる者も、契約が二カ月以内の者だと、やはり二カ月以内の期間を定めているわけであります。これが従来の解釈でございまして、今回法律の改正によりましてこの解釈は同様でございます。ただ先ほど言いましたように、労使の今回団体交渉とかいろいろ話し合ひが始まるときには、特に労働省当局の強い反省をお願いしておつたんですが、まあそういうことは予想しております。

は、やはりこの仲裁裁定という特別な保護のもとに立つことができるわけではありませんから、必ずしもその点において不利益ではない、むしろこの方がいいのではないか、こういうふうに考えておるわけであります。

○平林剛君 労働大臣は、今日の「二箇月以内の期間を定めて雇用される者」の実態を御存じないから、そういうことを言わるわけです。今日の二箇月以内の期間を定めて雇用される者」の実態は、一般的の職員と著しく差があるわけであります。私は同等の取扱いをせよと言つておるのであります。しかし、それぞれ企業にも特殊な仕事があつて、必ずしも全く同じようにするといふことが適当であるとは私も思いませんけれども、現在の実情は、やはり今回労働者の基本的権利が一面において失われるのではないですから、一面において、そういう保障については意を用うべきではないかということをお尋ねしておるわけであります。

○國務大臣(倉石忠雄君) 今申し上げましたように、私どもとしては、この方々だけが特殊の組合を作つて職業をするというふうなことも、御承知のように現実的にはほとんどありませんことですし、かえってやはり同じ傘下のもとに働いておいでになるのでありますから、本法の取扱いを受けることによつて、この強制的な仲裁制度の恩恵に浴するということにあける方がいいのではないかと、こういうふうに考えておるわけであります。

○平林剛君 答弁が的をはずしておるのです。私は今ここで、「二箇月以内の期間を定めて雇用される者」が、労

働者としての基本的権利を從来は持つていたが、持たなくなつたことが損でありますとか、得であるとか、いうことを議論しておるわけではない。しかし、公共企業体等労働関係法の従来の精神か らゆけば、とにかく労働者としての基 本的な権利を持っていたのであるか ら、それをやる、やらないということ は別です。権利を発動する、しないと いうことは別です。しかし、そういう ものが与えられたいたのに、今回新た に公労法によつて失うのであるから、 法の立法の趣旨を當時にさかのぼつて 考えれば、当然それに意を用うべきで はないでしようかということを申し 上げたのであります。

○政府委員(中西實君) 「二箇月以内の期間を定めて雇用される者」にも、種類はいろいろあらうかと思ひます。

○國務大臣(倉石忠雄君) 今申し上げましたように、私どもとしては、この方々だけが特殊の組合を作つて職業をするといふことなど、御承知のよ

りますから、一面において、そういう

保証については意を用うべきではない

かということをお尋ねしておるわけであります。

○久保篤君 まだ私の質問中なんです

よ。

それで実は今労政局長のお話では、

予算定員云々という問題があつたので

すが、予算定員といふ問題よりも、私

は実際公社当局のやつておるやりぶり

をみておると、身分を不安定な形にし

ておいて、しかもやめて、解雇しても

ないような仕事を現実にやらせてお

る。しかし問題は、なぜそういうこと

をやつておるかといえば、いつも二カ

月といふ短期間の雇用契約であれば、

その期間がきたときにいつでもやめさ

れるといふことを考え方の上に立つて、

そういう方法をとつておるのである。

これは私は労働省当局として見た場合に

そないう方法をとつておるのである。

私は労働省当局として見た場合に

る立場から考えた場合に、そういう立場合は、果してそういう公社当局の考え方によつて二カ月以上にわたつて事実上は雇用されておるのだから、形式だけは二カ月以内という形によつて不等な扱を受けとおるということに対しても、むしろ私はその雇用されておる者に対する保護的な立場に労働省は立つべきじゃないかというふうに考えるわけなんですね。

的に常用工的な仕事をとしておる者は臨時工は常用にすべきだ。これは労省もそういう方針でござります。たゞ、単に、繰り返し雇用されておる者も、やはり仕事の内容によって考えければいけない点もござります。そから二ヶ月という一律のきめ方も、これは前回申しましたけれども、二ヶ月がいいのか、三ヶ月がいいのか、いろいろございます。従つて、やはり各業、企業の実情によりまして、労使双方で話し合いをして、その間調整して、いよいよ三ヶ月を定めたのであります。

局は考えておられるのかといふ實問をいたしておるわけです。そういうふうな御答弁では、私の質問に対する御答弁になつてはいないのでして、たびたび先ほど来申し上げておりますよろしくとも二ヵ月以上にわたつて何回となく繰り返されるような、そういう雇用関係については、これはそれぞれの企業法に基く職員として扱うべきだ、また扱うことが好ましいのだという旨解は、労働省當局として私は当然お持つべきものゝよ

案でも、この公共企業体等労働関係法の適用除外ということになつておわり、しかし適用される範囲の職員については、私は公社法の方でも職員として扱っていくべきだ、またそのことの方々が好ましいという見解は、少くとも、この法律案をお出しになる労働省政府が局が当然お持ちになつておる見解でないかといふように考えて御質問をしておるのでですが、その点について、単に団体交渉云々というお話はござらぬ旨局つづりの問題であります。

雇用される——その職務内容によるのであります。また、責任を持つてやつておるという者については、同じよう取り扱われるのが私は第だと思っております。しかしながら、仕事の性格から確かに臨時的なる者といふものにつきましては、これだけは幾ら繰り返しの雇用でございましてもやはりそれは臨時の者として取り扱われるということにならうかと思います。従つてこの点は先ほども言いましたが、これが新法

シマホキハナハシマホシ

場で、一体この法の精神を真に理解する立場から考へた場合に、そういう立場は、果してそういう公社当局の考え方によつて二ヵ月以上にわたつて事務上は雇用されておるのだから、形式だけは二ヵ月以内という形によつて不等な扱ひを受けておるということに対しても、むしろ私はその雇用されておる者に対する保護的な立場に労働省は立つべきじやないかというふうに考へるわけなんです。

結論として私が尋ねしたいのは、今度まあこの改正案によつて、職員といふ者に対する使い分けが二通りできるわけなんですが、しかし、私は一日も早くそういうことのないような形にならうことが望ましいと思うのです。それで二ヵ月以内のものであつても、日々雇用される者を除いて、これは当然職員として扱うべきである。それからまた二ヵ月以上にわたつて事实上、形式はどうあれ、二ヵ月以上にわたつて雇用される者については、これはもう当然職員としての日発法等の公社法で書いてある職員として扱うことが当然であり、また好ましいことだという程度の見解は、これは労働省当局に私は期然職員としての日発法等の公社法で書待しても無理ではないと思うのですが、いかがでしょうか。好ましか、好ましくないかという点について……。

臨時工は常用にすべきだ、これは労省もそういふ方針でございます。たゞ簡単に、繰り返し雇用されておる者も、やはり仕事の内容によって考えればいけない点もございます。そから二ヶ月という一律のきめ方も、これは前回申しましたけれども、二ヶ月がいいのか、三ヶ月がいいのか、いろいろござります。従つて、やはり各企業、企業の実情によりまして、労使双方で話し合ひをして、その間調整といつても、いろいろことが望ましいし、われわれもそれに心配を期待しております。

局は考えておられるのかといふ質問をいたしておるわけです。そういう意味で、な御答弁では、私の質問に対する御答弁になつてはいないのでして、たゞで先ほど来申し上げておりますよろしく繰り返されるような、そういう雇用関係については、これはそれぞれの企業法に基く職員として扱うべきだ、また扱うことが好ましいのだという自解は、労働省当局として私は当然お持ちでありますようということをお尋ねをしておる。だから、そういう考え方の方なのか、そうでないのか、その点について一つ明確にお答え願いたいと思うのです。

○政府委員(中西實右)　ただいまの卓は、先ほど平林委員にお答えしたところではつきりしているのじやなかろうかと思います。要は、今回の改正によって一步前進とうところで一つ御満足いただきたいといたします。

○久保等君　そろ大きくなればせた歩前進の個々の具体的な問題を今取り上げて質疑をいたしておるのでですが、私の質問しておりますことに對しての、やはり考え方を明確にしていただかないといふのは、つきりしないと思ひます。括的なそういう御希望は、この法案を出されたからには、そういう考え方方だらうと思うのですが、そうではなくて、そういう総体的な抽象的な話ではなくて、二ヵ月以内の問題と、それから二ヵ月以上事実上はわたる問題と二つあると思います。日々雇い入れられる問題については、今回の改正法

案でも、この公共企業体等労働関係の適用除外ということになつておりませんが、公共企業体等労働関係法をよく適用される範囲の職員について私は公社の方でも職員として扱っていくべきだ、またそのことの好ましいという見解は、少くとも、私の法律案をお出しになる労働省政府局が当然お持ちになつておる見解ではないかといふふうに考えて御質問をしておるのであります。だから、あくまで労働省当局の見解と態度といふものを私はこの法律制定に当つて明確にしていくべきことが非常に大きくな、今後に重大な影響を及ぼして参ると思ひます。従つて、くどいようですが、どうもピンチをはずされたような御質問をされるので、私は繰り返し御質問するのですが、かりに今後団体交渉をするとしても、第三者的な立場から、労働省としては何とも言えませんが、私はウエートを占めると思います。それは公社の方で反対しておられた当局の見解といふものが、非常に大きな私はウエートを占めると思うのです。それは公社の方で反対しておられた労働行政といふものは私はうまく行くを得ないのじやないかと思うのですが、それが、その点をそれこそ一步なり二歩前進した形の御答弁を伺いたいと申うのですがね。

り立たないと思うのですがね。だから、あくまでも期間を問題にして二ヵ月というものがさらに関更新されるというような状態で雇用される場合には、仕事の内容いかんにかかわらず、これは私はやはり一般の職員と同じように扱うべきだという見解が当然成り立つのではないかと思いますが、先ほどの御答弁の前段の方はいいとして、後段のただし書きのついた点は、これはどうも、この法律案の改正案にも給与総則の仲裁裁定の問題についてただし書きがある点がわれわれやはり気にかかるのですが、それと同じじようなただし書きがこの場合についても御答弁の中にあるのは気にかかるのですが、私はずつと御説明は必要でないのじゃないかと思うのですが、その点を一つもう一へんはつきりお答え願いたい。

○政府委員(中西賛君) やはり仕事の内容を考える必要があるのじゃないか。更新されて雇用されておりまして、も、仕事の性格上きわめてやはり臨時的な仕事——たまたま繰り返されるというようなものにつきましては、やはりこれは一般職員と違ふ取扱いを受けることは当然じゃないか。これは民間にもよく例はございまして、たとえば社外工といふような、たまたま便宜上の雇用関係を結びますけれども、しかしながら、やはり実際的には外部から手伝いに来ておるといふ格好もございます。そういう場合に、期間の繰り返しがございましても、やはり臨時的なものといふような場合もありますので、必ずしも更新されてずっといくもののが全部同じ取扱いをされなければならぬ

○久保等君 それじゃ私も質問を打ちます。  
切りたいと思いますが、まあただいまおなじ  
の問題は長い間の、從来から懸案になつて  
おります。まあ事が比較的この法文のい  
まから見れば簡単なように考えられます  
が、しかし実態なり状況というものは  
非常に大きな問題になつておりますので、  
私も相当つこく質問をいたしました  
のです。少くともやはり労働者として  
は、私はこの法制定の仕方についても  
この前にもちょっと申し上げたよ  
うに、職員の定義が違うということ自体  
が好ましくないし、その違うことの原因  
本原因は公企体そのものの法律での考  
え方と、それからまあ今度のこの改正  
案との考え方方が違うわけなんですが、  
これはぜひ私は一本にして、しかもその  
一本にする職員の定義といふものだけ  
日々雇い入れる者を除いた以外の者全  
部をやはり職員にするという考え方で  
私は今後十分に考えていただきなけれ  
ば、今後やはり問題が残ると思うので  
す。そういう点について、特に労働者の方  
当局の今後の私は善処をお願いをいた  
しまして、まあ時間の関係もあるよう  
でありますから、質問を打ち切りた  
いと思います。

ふら委員長の手元に修正案が提出されておりますので、本修正案を議題といたすことにして御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長（重盛壽治君） 御異議ないと認めます。

それでは平林君より修正案の趣旨の御説明を願います。

○平林剛君 私はただいま議題となりました公共企業体等労働関係法の一部を改正する法律案に対する修正案につきまして、その提案の理由と内容の概略を御説明申し上げます。

公共企業体等労働関係法は公共企業体の職員、特に当時の日本労働運動の指導的役割を果しておられた国鉄労働組合を抑圧する目的をもつてまして、昭和二十三年占領軍の示唆によって立法された法律であることは御承知の通りであります。このため、労働者の基本的権利である団結権、交渉権に対して、大幅な制限規制を行い、罷業権を剥奪しまして、これを公共の福祉という名目でおおっているのであります。ただ、その代償として調停、仲裁の機関を設け、職員の待遇を保護し、仲裁裁定をもつて当事者を最終的に拘束したのであります。今までの経過を見ますと、法律の運用と解釈が常に政府の都合のよいように行われまして、そのため労使関係の円満な調整が破れ、無用な紛争と混乱が続いておりました。政府はしばしばときの情勢に応じて、公共企業体等労働関係法の一部を改正する法律案を提出して参りましたが、それにもかかわらず、本質的な解決をもたらすことができませんでした。これは要するに、公共企業体等労働関係法そのものの存在が問題

下における翻訳立法であるこの法律案は、この際根本的に検討して、これをおもに廃止すべきものと思うのであります。問委員会よりは、公式の審議会でも熱く検討すべきものと思つておられます。そこで、廃止もしくは根本的な改正を検討すべきであります。諸般の情勢、特に国会における実情を考慮いたしまして、当面可能な限りの不備欠陥を是正する改正案をもつて現状に対処したいと思つております。もちろん、今回政府提出によります公共企業体等労働関係法の一部を改正する法律案におきましては、若干の部分については、その意図を認めるものであります。しかし、その政府提案の中には私は二点の重大な欠陥を見出します。

その第一は、仲裁裁定に対する政府の態度が従来と本質的に変りがないということです。政府は仲裁裁定ができる限り尊重する精神を明らかにしています。給与準則や給与総額の制度に若干の改正を加えようとはしておりますが、本委員会の質疑応答で明らかになりましたように、問題は当事者たる公共企業体を権力で支配できる政府の態度いかんにかかるものであります。これに対してもつと明確な規制をいたしませんかと、これからも予想される紛争を解決することにはならないと思うのであります。

第二の欠陥は、紛争を処理する機関に対する政府権力の強化が深められつつあるということでありまして、調停、仲裁の機関を統合してこれを労働委員会といふ構想にまとめるにつけば、公労法を廃止し、一般的労働者と同様な機関で労働関係を考えると

いろいろ方向を示唆している限り、私は實成をいたしておるものであります。が、問題は従来の労使、公益の三者構成の比率を破つたことであります。このねらいがどこにあるかということは、そこの公益委員の任命の仕方が、労使の意見を聞くだけで同意を必要としないように改正を加えたことや、公益委員の中に政党員を加えることを法律で明確化して、そこに政府与党の意向を体する者を含めることができるようになしたことで明瞭であると思うのであります。こういうことは、そうでなくとも、労使の紛争に政府が悪い意味で介入をして紛争を長引かせた事例を排除することが私はできないと思います。政府の説明によりますと、国会で同意を求めただから、仲裁機関が権威を持つて、紛争がそのために解決するかのよろな錯覚に陥つておるのであります。が、私に言わせると、労使の調停仲裁機関に対する最も必要なことは、権威よりもむしる信用でありまして、任命制度が労使の意見を聞くだけであることは、当事者たる政府が公平を維持する時代は別にいたしまして、もし反動化したような場合、その紛争処理機関は、もはや役に立たなくなつてしまふ。こういうことを心配するのであります。政府案のままで、公共企業体の職員がせつかく紛争の調停機関としての労働委員会を持ちましても、これを離れてしまつて、かえつて、莫大的な労働運動に走ることを余儀なくされなければならぬと思うのであります。その責任はやはり政府の提案の中にあると思うであります。

公益委員の中に、政党員を加えるということを法律で明確化しております。とは、同時に政党の意向を受け入れようとすることをより多く利用される結果になると思うのであります。公益委員であつてもよい、公益委員が政党員でなければ、消極的であれば、政治活動を行なつてもよいこと、憲法の上から当然のように聞えますけれども、今日の情勢でこれをまとめて受け取ることができないということは、まさに遺憾なことであります。最近の総評を中心にする春季闘争における政府与党の動きがどうであつたかといふことは、私が指摘するところを裏づけてくれるものでありまして、すなわち、私の伝えられた情報によりますといふと、公共企業体等に対して、政府与党の中には、それぞれ企業担当者を定めて、労働組合に対する態度を監視し、処罰を督励するという行為に出たということは、最近の保守政党が何を考えているだらうかということを暗示するもので、それゆえ今回の公共企業体等労働関係法の一部を改正する法律案は、今日の政治情勢からいきまして、政府与党の支配が強まる、それは結局公正妥当を欠く結果になる、こう思ひのであります。いずれにしても、このような傾向は、保守と革新の対立時代に入った場合に適切なことではないのでありますし、このままでは公共企業体の職員の組織する労働組合は、対政府与党との深刻な対立まで発展をしてければならぬと思うのであります。また、政府与党としましても、こういうような印象を避けるように私は努力すべきであると思ふのであります。

きであることが多數政党である政府に  
いたしまして、少くとも臨時公共企業  
体労働関係法審議会の答申書の趣旨を  
正しく理解させ、反映させるというこ  
とがお手元に配布いたしましたよなうな  
修正案になると思うのであります。  
その概要を申し上げますと、まず現  
行法第四条第三項は、法律をもつて公  
共企業体の職員の団結権を侵害してい  
るものでありますから、政府部内にお  
いても修正の意向があることでも明ら  
かなよう、また臨時公労法の審議会  
の答申書にもこれを削除することが適  
当であるとされておりますから、この  
点を提出した修正案のように改めよう  
とするものであります。

第二の修正点は、仲裁裁定に対する  
政府の措置を規定をしてしまって、從来こ  
れがなかつたために紛争の処理が長引  
いたり、公共の福祉が阻害された傾向  
を是正しようとするものであります。  
すなわち第十六条第二項中に「二十日  
以内に、同項の協定実施のために必要  
な予算上又は資金上の措置案を附し」  
といたしまして、現行法を修正しようと  
するものであります。これは答申案  
のいう誠意をもつてできる限りの努力  
を尽せという趣旨を、言葉だけでなく  
て、手続でもって実現しようとするも  
のであります。

第三の修正点は、委員会の構成につ  
いて、労働者側、使用者側、公益側の  
従来の三者構成にして公正を保つこと  
といたしまして、公益委員の任命につ  
きましては、公共企業体等労働関係法  
の目的である労使の友好的且つ平和的

な調整をはかるためと、雇業権を剥奪された代償としての機関であることに顧みまして、労働者側、使用者側の同意を必要とすることにいたしたいと思ふのであります。

その他、公益委員を非常勤とするごとにによりまして、政府提案の常勤制度による欠陥を是正しよとういたしておられます。

以上がこの法律案の提案の理由及び内容の概要でありまして、この程度の修正を認めることにより、政府が繰り返し繰り返し労働法の改悪をはかつているという批判を若干でも軽減させたいものだと思うのであります。特に政府の責任者である労働大臣は、しばしば、公労法に関しては、関係者の強い反対があるものは無理に通すようなことはしない、こう聲明をされておるのでありますから、言行を一致させるためにも、何とぞ御審議の上、賛成を下さるよう、お願いを申し上げるものであります。

以上、私の修正案に關する提案説明を終ります。

をいただきたいと思います。落ちた点を申し上げますと、「付則第十六項を定又は旧法の規定に基いてなされた公企業体等仲裁委員会の裁定であつてこの法律施行の際現に国会に付議されているものについては、この法律施行後もなお改正前の第十六条第二項の規定の例による。」これは経過的措置について遺憾のないようにするための修正であります。

○委員長(星盛壽治君) 別に御発言もなければ、修正案に対する質疑は尽きたものと認めてよろしゅうござりますませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(星盛壽治君) それではこれから原案並びに修正案について討論に入りたいと思ひますが、御異議ございませんか。

○高野一夫君 私は自由民主党を代表いたしまして、政府原案に賛成、修正案に反対の討論をいたしたいと思います。

ここで私が申し上げるまでもなく、三公社五現業の仕事が、国家公共の立場からいいまして非常に大事な企業であるということは申し上げるまでもないことがあります。従つて、これらくべく各関係者が特に注意し、留意しなければならないことも当然であります。

す。ところで、それはどこに私は主眼があるかというと、私の考えを申し上げますれば、一口に言つて、企業体側とその企業体で働くところの労働者側との間において心と心との相通ずるものがあり、かつ意思の疎通が十分に行われることでなければならぬと考えます。ところが現行法は、制定後しばしば改正されているようであります。これが、さらに幾多の欠陥があることがわかつたのであります。それで政府の改正原案が出されたのであります。この改正原案全部について質疑を通して、またわれわれいろいろ検討を加えてみまするといふと、これは企業体側とこの労働者側との意思をいかがにして十分にはからうかということに非常な改正の趣旨があるようく感するのであります。一、二の例をあげますれば、団体交渉の方式が改正されていふる、そして労働組合がその当事者になつた、このことはやがて私はこの運営がうまくいきますれば調停、仲裁の機会も必要がなくなるようなふうになった、このことはやがて私はこの運営に迅速に、適正に、効果的に行われる持つていけるのではなかろうかとも考えられる。また、仲裁裁定の方式の改正にいたしましても、従来よりもさうに感ぜられるのであります。またこの改正案においては、委員会の整備が行われ、同時に特に私が強調したいことは、各条項非常に全般的に大きな整理が行われている。これはともすれば法律の条文に対しまして解釈上見解の相違が起つたりあるいは誤まつた解釈を起しやすい、これは法律として避けなければならないことだと思ひますか、ことに、この法律の性質から考え、解釈に見解の相違が起つたり、誤

まりある解釈が起りやすいということは特に避けなければならない。それが今回の各条項による大整理によりまして、相當に解釈の見解の相違が防がれました。また誤まりある解釈を生ぜしめる点が私は相當に防止されているのでは、どうかこの団体交渉の結果が円滑にいくように、そしてやがては団体交渉の必要もないような私は時期がくることを希望してやまない。それには、企業体側が特にこの公共企業体の本質にかんがみて、労働者の立場をよく理解されて、考えられて、そして同じ国民であり、同じ人間である労働者が安心して働き、安心して生活ができるような点について、幾多の施設をなすことにについて十分留意せられるべきであります。おおまた、労働者側においても、この企業体の重要性、本質を考えられまして、この企業の、特に経営上の実体について深い理解を持つていただきることが必要ではなかろうか、こうふうに考えますれば、紛争が起きることを予期して作る法律でなくして、この法律がやがてたなの中にしまい込まれてしまつて、そらしてもはや最近はこの法律も必要がなくなつた、こういうような時代に持つていただきたいわけですから、私は政府原案に賛成をいたすわけあります。それでさような意味において、私たちがただいま申し上げました細にわたつては申し述べません。

も、公共企事業体等の職員でない者、かゝらずにこの組合に参加してくるということについては幾多の弊害を生ずる。従つて、この点についてはわれわれはどうしても賛成、納得することができない。また、公益委員の非常勤以外の者が政黨員でもいいということにつきましては、これは現在のような民主政治下におきましてはとんど大ていの有識者、ことにこういうような委員に任命委嘱申し上げたいような方々は、多くが政黨に所属され、あるいは何らかの政黨のシンパである、これが実体でござります。従つてもしもこれをやめることになりますれば、その道材を確定をする範囲がきわめて狭まつてくるとも考へられる。なおまた、政黨員であることが直ちに政治活動ではないことを考へる、この政治活動をしていけないといふことについては、私どもはさらにより以上に強い希望を持つてはおりませんけれども、さような趣旨においてこの修正案の第四の要點についても反対である。また、この委員会の重要性から考えまして、二名程度の常勤者を置くということは、私は仕事の重要性から考えて当然な政府原案であるとも考へられる。その他の点につきましてはあえて触れませんけれども、以上の理由をもちまして、私は修正案に反对、政府原案に賛成をいたすものであります。

原案でやつていけるのではないか、成する次第であります。労使間の紛争がやもすれば階級的の闘争になりますから、政黨が変わったからといって、この労使関係に觸る限りにおいては、そう華しい相違はあるべきでないと思うのであります。現在の現実はさうでもありまするが、現実はなはだ残念に存するのでござりますが、まずこういふ法律が一步でも前進して改正されまして、労使間の紛争をできるだけ平和事態に解決をするといふことが望ましい点におきまして、私は公共企業体の関係法の今度の改正は適当であると思うのでありまするが、仲鱗が盛つてあるのでありまするが、仲裁裁判がなされた場合に、これを尊重するという言葉が、單なる形容詞ではなくて、実際にこれが尊重されるようあるべきであるということを私は心からいねがうものであります。

の修正案の中にも、実はそのことに付れておりましてするが、そういう点私どもはそういう点につきまして繰り返して申し上げますことを省略いたしまするが、修正案の趣旨をせめてこの改正に当りまして、根本的な改正を別の機会に譲るといったとしても、せめて今回の改正案で実現すべきではなかつか、まあかように考えてまして、政府原案には賛成をいたしがたいのであります。以上を申し上げまして、平林委員長提案にかかる修正案に賛成をし、政府原案に対しましての反対の討論といったふります。

なお、本会議における口頭報告の内容、議長に提出する報告書の作成その他、手続等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり  
○委員長(重盛壽治君) 御異議ないと  
認めます。

それから報告書には多數意見者の署名を付することになつておりますから、順次本案を可とされた方は御署名を願います。

多數意見者署名  
栗川又々之

谷口 強三郎  
斎藤 昇

高野 椅原  
田村 亨  
寺本 一夫  
廣作 文吉  
森田 横山  
杉原 常夫  
義衛 荒太

○委員長(重盛義治君) 次に、労働情勢に關する調査の一環として、駐留軍労務者の失業対策の確立及び労働基本権の確立について、お手元に配付いたしました通り、山本委員から決議案の提出がござります。本決議案を議題とすることに御異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり  
○委員長(重盛壽治君) 御異議ないと  
認めます。

駐留軍労務者の失業対策及び労働基  
本権確立に関する決議案を議題といった  
します。発議者から御説明を願います。  
**○山本經勝君** 本委員会におきまし  
て、すでに数回にわたりまして駐留軍  
関係労務者の問題、特に不当労働行為  
関係の問題、あるいは大量の集団解雇に  
伴う措置等につきまして審査をお願い  
して参りました。そこで考えてみます

のに、この駐留軍関係の労務者と申しますのは、本来日本の同じ労働者であり、國民であるわけであります。いわば非常に氣の毒な立場ともいえると思ひます。なぜかと申しますと、もしこれらの十五万に達する現在の駐留軍関係労務者は日本の国内に適当な職場がございましたならば、こういう職場に働きたくないというのが眞実の氣持だと考へます。そこで悲しいかな、現在の日本は敗戦後再建のなお途上にある実情でござりますから、好むと好まぬとにかくわらず、多數の失業者が従つてやむを得ずこの駐留軍関係の労務者として生活の道を守つていく、こういう結果になつておるのであります。すでに大臣その他當局におかれましていろいろと御配慮を願つてきたことは、申すまでもございません。そこでこまかなる内容をいまさら御説明申し上げたり、とやかく申す必要もないかと考えます。

日本人の労働者として、労働者とし  
て、国民としてこれを守るのだとい  
う基本的な線は明確なのがございます。  
ところが遺憾ながらただいま申し上げ  
ますように、立場の相違と申します  
か、あるいは軍という特殊な使い主、  
そういう関係からしばしば解決のきわ  
めて困難なトラブルが起つて参ります。  
この基本をなすものは、少くとも日本  
本国労働関係諸法によつて守られなけ  
れはならない日本人労働者の立場、ま  
たこれを守ることを希望する立場、一  
方、軍といふ特殊な関係から保安上の  
問題としてこれを取り扱つてくる基本  
的な立場の相違がうかがわれるのです  
ざいます。この点は特に今後の問題と  
して、当局におかれましても、関係諸  
省庁間における話し合いなり、考え方  
の統一をはかつていただいて事態の解  
決とともに、しかも行政協定に基く取  
りきめも幾多できておりますので、こ  
れらに準拠して、すみやかに問題の解  
決をはかられたい。こういふふうに考  
えておるわけでござります。

以上、簡単に理由を申し上げまし  
て、この決議案の案文を読み上げたい  
と思います。

よつて政府は左記事項に關し速かに適切な対策を樹立することを要望する。

1 駐留軍労務者の失業対策を確立すること。

2 駐留軍労務者の労働基本権の確立を期するは勿論、裁判所の判決、労働委員会の決定、命令等の実施については、速やかに政府の意見を統一し、その履行を期すること。

3 政府、駐留軍及び労務者相互の理解を深め、事態の円滑なる処理に資するため三者の緊密な連絡を取り得る措置を講ずること。

右決議する。

昭和三十一年四月十三日

○委員長(重盛源治君) 御質疑ございませんか。——御質疑もないようですが、さいますから、採決をいたします。

本決議案に賛成の方は挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(重盛源治君) 全員一致と認めます。よつて駐留軍労務者の失業対策及び労働基本権確立に関する決議案は可決されました。

○國務大臣(倉石忠雄君) ただいま御決議になりました事項につきましては、政府といたしましてもまことにごもっともなことでございまして、從来も努力をいたして参りましたが、今後この御決議の御趣意を尊重いたしました。

て、さらに一段の努力をして、問題の解決に当たりたいと思います。  
○委員長(重盛壽治君) 本日は以上をもつて、社会労働委員会を閉会いたしたいと思いますが、御異議ございませんか。  
〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(重盛壽治君) それでは閉会いたします。  
午後三時五十四分散会

項及び第六項ただし書を削り、同項を第五項とする。

第五章の改正規定のうち第二十三条を次のように改める。

第二十三条　公益委員は、在任中、政党その他の政治団体の役員となり、又は積極的に政治運動をしてはならない。

第五章の改正規定のうち第二十四条第四項及び第五項を削る。

第五章の改正規定のうち第二十五条の三第二項中「常勤の」を削る。

第六章の改正規定のうち第三十条第四項中及び第六項本文を削る。

附則第十六条を第十七項とし、以下順次一項ずつ繰り下げ、第十五項の次に、次の二項を加える。

16 旧法の規定により締結された協定又は旧法の規定に基いてなされた公共企業体等仲裁委員会の裁定であつて、この法律施行の際現に国会に付議されているものについては、この法律施行後もなお改正前の第十六条第二項の規定の例による。

附則第二十四項を次のように改める。

24 特別職の職員の給与に関する法律（昭和二十四年法律第二百五十二号）の一部を次のように改正する。

第一条第十九号の二の次に次の一号を加える。

十九の三 公共企業体等労働委員会の公益を代表する委員